

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Los aviones al servicio de la invasión, han repetido sus miserables agresiones contra nuestras poblaciones civiles de retaguardia, atacando Amelilla, Reus y Tarragona por dos veces, causando víctimas y la destrucción de edificios.

En el puerto de Gandía, el mercante inglés «Dellwyn» fué hundido también por los aviones italo-alemanes que lanzaron sobre él dos bombas de 500 kilos.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES:
Avenida del castiño Nuevo Número 80.
Teléfono 84. PUEBLO, 8'16

Mahón, viernes 29 de Julio de 1938
N.º 628

Defendemos la paz, incluso de quienes nos imponen el más cruel de los sacrificios

FILOSOFÍA DE LA HISTORIA

El conflicto arduo que regresará de las trincheras

por M.ª TILDE DE LA TORRE

Por el mundo del espíritu rueda una ciencia curiosa. Se llama Filosofía de la Historia. Según su dictado, esa ciencia debería enseñar en la experiencia pasada las consecuencias lógicas de los actos humanos. Y, suponiendo piadosamente que el mundo lee y aprende, cabría suponer que las generaciones que aprendieron Filosofía de la Historia estarían preparadas a discernir sobre las consecuencias de los acontecimientos históricos a medida que los van viviendo.

No es así. El mundo... Europa, que es la médula espinal del mundo, sabe muchas cosas de tipo negativo; una de ellas, la Filosofía de la Historia. La estudia, la aprende. Mas cuando es la hora de aplicar los frutos del aprendizaje, el mundo se produce exactamente al revés de como pareció que debía producirse.

Y así vamos observando cómo la Humanidad se comporta en cada periodo crítico con la misma inconsecuencia con que se comportó en el primer conflicto social que se le presentó en la noche de los tiempos.

La Filosofía de la Historia tiene, es cierto, un cometido menor, que es el de deducir de los acontecimientos pasados enseñanzas prácticas que orienten el futuro. Pero hasta en eso fracasa esa Filosofía. Vicios y virtudes del viejo pasado que se reproducen en cada ciclo nacional. Y cuando la patria sale de la terrible enfermedad de la guerra, encuentra a su sociedad nacional tan impreparada para la convalecencia como lo estuvo para la enfermedad.

Esto es que la Historia no enseña, que su Filosofía no se aplica. Que la última gran catástrofe, la guerra del 14, quedó con el tiempo tan restringida a lo sentimental, que perdió toda su utilidad en lo práctico.

Y esta sensación morbosa, inherente a la condición humana, de embellecer en el recuerdo lo que fué horrible en la realidad, es el reactivo que anula la eficacia de la Filosofía de la Historia.

Ahora bien; consideremos que esa Filosofía es difícil de aplicar a los hechos guerreros en su misma acción, ya que depende de condiciones particulares casi imprevisibles. En realidad, la enseñanza de la Historia, en cuanto a ciencia guerrera, es casi nula. Para que una ciencia llegue a postulados positivos, precisa que sus reglas tengan aplicación de experiencia infalible. No la tienen y las naciones trabajan en el vacío. Es difícil sentar teorías firmes sobre hechos que jamás se desenvuelven de la misma manera. En 1870 Francia declara la guerra a Alemania y es vencida. En 1914 Francia declara la guerra a Alemania y es vencedora. ¿Puede deducirse de ello que la Francia del 14 está ya mejor preparada para la guerra que la Francia del 70? No; relativamente en número y conceptos morales, en ambos casos estaba mal preparada. Acaso peor en 1914, con un movimiento pacifista extenso y profundo; con una pequeña burguesía egoísta y escéptica; con la práctica del «hijo único» como contribución de sangre a la democracia.

Venció porque las circunstancias que rodearon las alianzas eran imprevisibles en la Filosofía de la Historia.

Sin embargo, una filosofía de tipo social se desprende de aquella guerra del 14. Ciencia (conocimiento) que no ha perdido su aplicación porque se refiere a la convalecencia más que a la enfermedad; porque atañe a la vida de los pueblos como valores de progreso científico más que a la muerte de los ejércitos en guerra. La Filosofía de la postguerra. Que esa sí tiene bases positivas.

Cierto que la Historia registra esas calamidades sin omitir sus causas. Pero los ciudadanos del mundo no se ocuparon en el estudio de esas causas. Una nación victoriosa está en el mismo día de la victoria, tan arruinada y miserable como la nación vencida. Eso se sabe ya de antiguo. Lo que no se sabe es el misterio extraño de que las naciones vencidas se recuperan antes de su dolencia guerrera que las naciones vencedoras. Los vencedores se conforman con la fanfarria de su triunfo, mientras los vencidos se aprestan a lamerse sus heridas más prontamente.

Y por lo que toca a la última guerra europea— pensemos que casi todas las guerras del mundo han sido europeas materialmente—, la enseñanza filosófica es tan clara, que ella, de hecho más que derecho, ha informado la moral social de la postguerra. Y ello fué que las naciones peleadoras, al desgarrarse, se encontraron con la desagradable sorpresa de que su población respectiva había aumentado y por ello aumentaban sus conflictos anteriores, los mismos conflictos anteriores, los mismos conflictos que desencadenaron la guerra.

Este descubrimiento del «aumento angustioso de la población», fué trágico, por lo simultáneo. Si unas naciones hubiesen perdido la gente que, según parecía en buena administración capitalista, «debían perder», la postguerra no hubiera sido lo que fué. Pero sucedió que, pese a los óbuses y a los gases asfixiantes y a los millones de muertos... de las trincheras volvió más gente de la que se fué. Nadie se escandalice. Volvió mucha más gente de la que fué.

Por la razón sencillísima de que todos los que volvieron... sobran. Sobran, sí. En las fábricas, en los talleres. Sobran porque los puestos se habían ocupado durante su ausencia; con cuatro años de aprendizaje forzado habían creado un nuevo obreraje apto y eficiente. Y ahora la paz lanzaba al campo de batalla social a ocho millones de hombres que «habían perdido su puesto en el talud de la trinchera y en el taburete del taller».

La paz devolvía a la sociedad estómagos vivos, cerebros hirvientes, costumbres de irrefrenables violencias...

Y de aquel trágico regreso de los guerreros, que en cinco años de guerra llegaron a formar una casta militar, una casta aparte, unos trabajadores especializados en la destrucción, arrancó la última bifurcación del conflicto del mundo, porque allí mismo nació la conciencia universal del proletariado sobre la inutilidad de la guerra y la responsabilidad siniestra de las tiranías. Y aquella protesta, sorda primero, porque la contenía la esperanza de alguna reivindicación universal de tipo básico; amarga después de comprobar que poco o nada había cambiado la faz del mundo capitalista, fué adquiriendo tono y concepto y consistencia hasta formar las organizaciones sociales que son aurora de un nuevo Derecho.

Nosotros, los españoles, que afrontamos hoy una guerra impuesta de injusticia excepcional, debemos desde ahora aprestarnos a la aplicación de aquellas enseñanzas que la última guerra europea trajo consigo. Debemos aplicar la única Filosofía de la Historia que queda vigente después de cada catástrofe guerrera.

La certeza de la miseria subsiguiente a vencedores y vencidos. Nosotros no tendremos «vencidos» en el término cruel de la palabra, porque triunfamos sobre hermanos en armas. Y como quiera que la lucha, de carácter cada vez mas descaradamente internacional, acabará por soldar entre los españoles los lazos del patriotismo más elemental, nuestra paz será verdaderamente de recuperación en la solidaridad nacional.

Pero quedará la otra papeleta. La miseria económica inevitable, que nos igualará a todos aún más de lo que han de igualarnos los invasores extranjeros. Habremos de afrontar aquella realidad de la postguerra prestos para luchar con el conflicto tremendo que regresará de las trincheras.

Con el paro forzoso, que es la consecuencia fatal de la superproducción guerrera.

Pensemos en ello. Pensemos en ello y escribamos los que creamos que algo tenemos que sugerir sobre el caso. Sabiendo, desde luego, que la solución ha de tener por base el «orden máximo» en lo social y en lo político. Empezar el camino bajo otros auspicios, sería equivalente a haber perdido la guerra... y la paz.

Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón
Concurso de obras teatrales
BASES

1.º Las obras podrán ser dramáticas, cómicas y musicales, pudiendo el autor incluir los actos y cuadros que crea convenientes.

2.º Tendrán forzosamente que referirse al momento actual bien de carácter local o general, prefiriendo las de exaltación a nuestra gesta.

3.º El plazo de admisión se cerrará el día 31 de Diciembre del corriente año.

4.º A fin de proceder con toda imparcialidad, las obras deberán estar escritas a máquina, sin firmar, y cerradas en un sobre con la dirección de este Ateneo y un lema. En sobre aparte con el mismo lema, se acompañará la firma o nombre del autor.

5.º Se establecen tres premios: el primero de quinientas pesetas; el segundo de trescientas pesetas y el tercero de doscientas pesetas. Además el Ateneo hará gestiones para que las premiadas sean inmediatamente representadas en nuestro primer coliseo.

6.º Se nombrará oportunamente un Jurado compuesto de personas de absoluta solvencia literaria y musical que dictaminará y sus fallos serán inapelables.

Sindicato Unico de Trabajadores

Se convoca a todos los afiliados a la asamblea general extraordinaria que se celebrará hoy viernes día 29, a las nueve y media de la noche, para tratar un importante asunto, cuyo texto y tema está expuesto en la tablilla de anuncios del Sindicato.

El Comité agradecerá la máxima y puntual asistencia de todos los camaradas.

Sindicato Musical (U. G. T.)

Convoca Junta General ordinaria para el sábado, a las nueve de la noche, bajo el siguiente orden del día:

Acta; movimiento de afiliados; cuentas; correspondencia recibida de la Federación Nacional de la Industria de Espectáculos Públicos; ruegos y preguntas.

Teniéndose que tratar asuntos de gran interés, se recuerda a todos los afiliados la obligación que tienen de asistir. Caso de no hacerlo sin causa justificada, incurrirán en las sanciones que pueda acordar la asamblea.

Subsecretaría de Propaganda

Delegación de Mahón

En la emisión de esta noche, concierto ante el micrófono por los notables violinista y pianista Deseado Ferrada y Juan Tuduri, que ejecutarán las siguientes obras:

«Los Maestros Cantores», fragmentos, de Wagner-Singelée

«Adiós a la Alhambra», cántiga morisca, de J. de Monasterio.

«Czardas», de V. Monti.

«Cerenata», de F. J. Relá.

«Jota Capricho», de concierto, de J. del Hierro.

CINE CONSEX

SABADO a las 6'30 y 10 noche en punto

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10

MARTES a las 6'30 TARDE

A petición de varias familias, principia

rá la sesión con la inolvidable comedia

¡MIJA SERÁS!

y SIRENO, ESTRENO, de la superjovencita

Un bravo entre bravos

Película de alta categoría en su género

La vigorosa ofensiva de nuestras fuerzas en los frentes del Este

Continúa el glorioso avance de los soldados españoles que en su penetración por territorio faccioso se hallan en las inmediaciones de Bot y alcanzando el cruce de la carretera de Bot a Cherta. Otras fuerzas rebasaron la carretera de la Puebla de Masaluca a Gandesa, capturando más 600 de prisioneros y material

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—Ha continuado la ofensiva de nuestras columnas que han avanzado en una profundidad de más de seis kilómetros alcanzando las inmediaciones de Bot y el cruce de la carretera de Bot a Cherta.

El enemigo, reforzado con tropas mandadas de otros frentes, ha iniciado algunos contraataques en la zona de Gandesa que fueron totalmente rechazadas, teniendo que replegarse en las primeras casas del pueblo.

Otras fuerzas republicanas han rebasado la carretera de la Puebla de Masaluca a Gandesa y han limpiado de fugitivos la zona conquistada. El número de prisioneros pasa de 600 y entre el material recogido figuran dos baterías italianas del 10.5

La aviación italo germana ha actuado con gran intensidad durante toda la jornada realizando servicios de bombardeo y ametrallamiento contra nuestras líneas. Nuestros soldados, cuya moral y espíritu son admirables, han derribado con fuego de ametralladora, un Messerschmitt.

LEVANTE.—Las fuerzas españolas, venciendo la resistencia de los invasores, han conquistado al Sur de Barracas las posiciones de Territo y El Pelado.

También han adelantado sus líneas al vértice Salada y barranco del (—)

CENTRO.—Ha sido rotundamente rechazado un golpe de mano enemigo a nuestras posiciones de Los Viveros en la zona del Puente de los Franceses.

EXTREMADURA.—En el sector de Puente del Arzo bispo, las tropas al servicio de la invasión, han atacado mejorando ligeramente sus posiciones.

ANDALUCIA.—Nuestras líneas han sido rectificadas a vanguardia en más de un kilómetro de profundidad en el sector de Lopera.

AVIACION

La aviación de los invasores ha continuado sus ineficaces agresiones contra las poblaciones civiles de nuestra retaguardia, cometiendo en la tarde de ayer un nuevo y vandálico acto realizado esta vez por aparatos alemanes.

A las 15.27 horas, diez trimotores Junkers, formados en dos escuadrillas, arrojaron sobre el casco urbano de Tarragona más de un centenar de bombas de gran peso. Los explosivos lanzados sin buscar objetivo alguno, cayeron sobre los lugares más céntricos de la ciudad ocasionando la destrucción de 58 edificios y el incendio de algunos otros. Resultaron afectados los inmuebles en que están instalados los Consulados de Francia y Bélgica. La cifra de víctimas en su mayoría mujeres, no puede aún precisarse.

En la tarde de ayer, cinco trimotores alemanes bombardearon Reus, causando víctimas.

A las 22.25 horas del día 26, un avión extranjero lanzó varias bombas incendiarias sobre Ametlla, ametrallando también contra la población civil, ocasionando la muerte de dos niños y una mujer.

Los aviones extranjeros, insistiendo en sus ataques a los mercaderes británicos, agredieron ayer al vapor «Delwyn», surto en el puerto de Gandía, consiguiendo hundirlo al ser alcanzado por dos bombas de 500 kilos.

A las 11.30 horas de hoy, Sagunto ha sido agredido por dos buques de guerra facciosos, ignorándose hasta el momento el número de víctimas que ha producido la agresión.

Esta mañana, cinco trimotores extranjeros, desde gran altura, repitieron otro bombardeo contra Tarragona.

Avance de 20 a 25 kilómetros, en ciertos sectores, 15 villas y pueblos reconquistados: este es el balance de dos días de ofensiva republicana en el frente del Ebro

Barcelona 27.—En el segundo día de la gran ofensiva las divisiones republicanas han continuado su avance victorioso sobre los 150 kilómetros de longitud en el frente del Ebro. La resistencia enemiga en la medida que pudo ser organizada, ha sido cortada; 3.500 prisioneros y una cantidad enorme de material de guerra, ha sido recogido por los republicanos. En algunos sectores, el avance alcanza de 20 a 25 kilómetros de profundidad; unas 15 villas y pueblos han sido reconquistados. La población ha acogido a las tropas leales con un entusiasmo indescriptible.

El éxito de las fuerzas republicanas en el arco formado del Ebro a Gandesa, es de la mayor importancia. Este arco, de unos 30 kilómetros de largo y veinte de profundidad, está cortado por la carretera principal Tarragona-Gandesa-Alcañiz.

Las tropas leales han avanzado a lo largo de esta carretera sobre sus dos lados, hasta las inmediaciones de la villa de Gandesa. Se encuentran actualmente al Norte, al Este y al Sur a dos o tres kilómetros escasos de este pueblo. Las alturas situadas al Este de Gandesa, han sido ocupadas; la artillería republicana domina las comunicaciones con retaguardia, hacia Alcañiz-Zaragoza.

La carretera principal paralela al Ebro que conduce por el Sur de Gandesa a Vinaroz y Castellón de la Plana, ha sido cortada en varios puntos: en el sector de Pinell de Bray a Tortosa, y al Oeste de Amposta. Los refuerzos enviados por los rebeldes del frente de Castellón deberían así reforzar el largo contorno de Morella, sobre todo porque la única línea del ferrocarril del sector del Ebro se encuentra desde ayer bajo el fuego de las tropas leales cerca de Amposta.

En el sector Norte del frente, al borde de la planicie del Ebro el cruce de rutas estratégicas, situado a 5 kilómetros al Norte de Fallón, ha sido ocupado. Desde allí las fuerzas republicanas dominan ampliamente el sector en dirección a Caspe.

Todas las tentativas de la aviación extranjera intentando detener el avance republicano mediante intensos bombardeos y ametrallamientos han fracasado completamente. Los aviones republicanos han tenido ocasión de demostrar su superioridad en el curso de duros combates que se han desarrollado, sobre todo por encima de los pasos del Ebro, los cuales han sido ampliados y convenientemente fortificados.—(A. E.)

El cincuentenario de la fundación del Partido Socialista

Barcelona 27.—Con motivo de cumplirse el próximo día 23 de Agosto el 50 aniversario de la fundación del glorioso Partido Socialista, ha sido dirigido a las Federaciones y Agrupaciones, un extenso documento en el cual se hace historia de la creación. Se acordó asimismo dedicar la semana del 22 al 28 de Agosto a la celebración de actos, en los cuales se hará propaganda socialista.

Los diarios del partido dedicarán su número del día 23, que será extraordinario, a conmemorar dicho aniversario.—(Febus).

Los puntos de la nota del Gobierno español contestando al plan de la retirada de los «voluntarios»

Barcelona 28.—El ministro de Estado al entregar la nota-contestación del Gobierno español al Gabinete inglés, con respecto al plan de retirada de «voluntarios», dió una referencia de la misma.

La nota es extensísima; aprueba en principio la retirada, pero formula varias observaciones sobre diversos puntos que estima lesionan los intereses de la República. Pide que se dé preferencia a la retirada de los técnicos y también deben retirarse los marroquíes, así como el material. Opone reparos para ejercer el control marítimo, aéreo y terrestre. No entra en controversia acerca del reconocimiento de beligerancia.

El señor Alvarez del Vayo hizo resaltar la buena voluntad que anima al Gobierno español al aceptar la retirada de los llamados «voluntarios» como iniciativa para terminar la ingerencia extranjera en España.—(Febus).

Una orden del «Diario Oficial de Defensa» Cumplimiento de una sentencia

Barcelona 28.—El «Diario Oficial de Defensa» publica una disposición suprimiendo el cargo de Secretario Técnico de la Subsecretaría del Ejército de Tierra.

Barcelona 28.—En el Castillo de Montjaich se ha cumplido la sentencia de muerte contra nueve condenados por delito de espionaje y alta traición.—(Febus).

Lo que dice la prensa italiana con respecto a los éxitos de nuestro Ejército

París 28.—La prensa italiana atribuye los éxitos de nuestro Ejército en el frente del Este a la ayuda que reciben los republicanos de los marxistas que se quedaron en los pueblos al conquistarlos los rebeldes.—(Febus).

Procesamiento de unos dirigentes falsogiatas que aspiraban a libertar a Falange de la influencia del Ejército

Hendaya 28.—Se sabe que los dirigentes de Falange, Martínez Vélez y Aznar, han sido acusados de izquierdistas y procesados por querer libertar a Falange de la influencia del Ejército. Dichos elementos eran jefes del Consejo Supremo, nombrado por Franco.—(Febus).

¿Será enviada finalmente una comisión que realizará una encuesta sobre los bombardeos de ciudades de retaguardia?

Londres 27.—En los círculos oficiales londinenses se asegura que el Gobierno español ha aceptado la proposición del Gobierno de Inglaterra de enviar a España una comisión compuesta de dos súbditos británicos con el objeto de realizar una encuesta sobre los bombardeos de poblaciones civiles.

Franco, por su parte, ha aceptado también el envío de dicha comisión, pero poniendo condiciones que actualmente son estudiadas en el Foreign Office.

Se cree que estas condiciones no serán obstáculo para el envío de la comisión citada.—(S. R.)

La prensa francesa destaca nuestra ofensiva en el frente del Este

París 27.—Toda la prensa francesa destaca en grandes titulares la ofensiva republicana en el frente del Este, incluso los diarios netamente franquistas como «L'Action Française», a pesar de que trata de atenuar la importancia de la gran ofensiva.

El corresponsal de la agencia de información Radio comunica dos noticias: una del Cuartel General faccioso confesando que en el sector central del frente de Ginestar y Pínel al Sur del Ebro, las fuerzas gubernamentales consiguieron su finalidad. Esta mañana, es decir, la del 27, la lucha se mantiene duramente a doce kilómetros al Oeste del citado río y a cuatro al Este de Gandesa donde los «nacionalistas» se mantienen en la montaña de Pondán.

La otra noticia es de que el corresponsal de dicha agencia en la España leal ha visitado el frente pasando el Ebro bajo un bombardeo furioso de la aviación extranjera al servicio de los facciosos, alcanzando las tropas republicanas un completo éxito.—(S. R.)

La desmoralización en la España invadida a consecuencia de la ofensiva republicana en el Ebro

Hendaya 27.—La ofensiva republicana que se desarrolla con éxito en el frente del Ebro, ha producido una gran desmoralización en la España invadida dicen algunos viajeros llegados ayer procedentes de aquella zona.

El comunicado de Salamanca de anteayer no disimula el avance republicano en los sectores de Fayón y Ascó, precisando que este avance ha sido posible gracias a la complicidad de la población civil «roja» de los pueblos.

Esta afinidad oficialmente reconocida de la población con las fuerzas republicanas, no ha contribuido en poco a la desmoralización de las tropas rebeldes, confirmando lo que ya era sabido, sobre la impopularidad del régimen faccioso.—(A. E.)

Manuela Navarro Parres

Viuda de Salvador Botella

Ha fallecido esta madrugada a las 3 en la «Clínica Menorca» Carretera S. Luis

E. P. D.

Sus desconsolados: hijos Magdalena (ausente), Diego, Salvador; hijos políticos Salvador (ausente), María, Catalina; nietos, biznietos, hermanos (ausentes) y demás familia, al participar tan sensible pérdida suplican a sus amistades se sirvan asistir al entierro que se verificará esta tarde a las 4.

El sepelio se efectuará desde frente el fiordo de Cos de Gracia al Cementerio Municipal.

No se invita particularmente.

El duelo se despedirá en el cementerio

Mahón 29 de Julio de 1938

SALON VICTORIA

SABADO a las 6.30 y 10
DOMINGO a las 3.45, 6.30 y 10
LUNES a las 6.30 y a las 10
PROGRAMA SUBIMBI

La maravilla musical en colores

EL REY DEL JAZZ

Copla reformada y reducida en 6 cuadros.
Y el gran espectáculo científico

NAGANA

(Más temible que las fieras de la selva)
por la bellísima «nueva estrella»
TALA BIRELL

URGENTE

Se precisa un donante para una transfusión de sangre a una enferma oncológica. Informarán en la Dirección de Sanidad Exterior (Laboratorio), calle R. Turró (antes S. Ana) 1, de 10 a 12.